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Ocho columnas 
 

 
 

 

Morena repone sondeo en Guerrero; Salgado alza mano 
Fracasan los intentos por sepultar la candidatura de Feliz al gobierno estatal. “Vamos 
nuevamente a la competencia. ¡Hay toro!”, afirma 

 

 
Ejecutan en SLP a líder de Coparmex 
Recibe 2 balazos y muere en el hospital 

 

 

Promete Biden a AMLO trato de iguales 
Mensaje. México coincide en cooperar con EU, pero con respeto a as soberanías 
 

 

Pemex dejó dormido 23.3% de su presupuesto de inversión en el 2020 
Es el segundo subejercicio más alto en la última década 
 

 
AMLO: ser vecinos de EU puede dar avance compartido 
Biden: México es “amigo y aliado; unidos seremos más fuertes” 
 

 
“Trato de iguales”, ofrece Biden; México y EU, no tan lejos: AMLO 
Relación bilateral. Durante una llamada virtual, los mandatarios ratifican 
compromisos comunes sobre “migración legal y segura” y T-MEC; la vocera de la 
Casa Blanca aclara que ellos no compartirán vacunas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Destaca oferta de respeto a soberanía 
Primer encuentro virtual López Obrador-Biden 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Biden y AMLO inician nueva era de “respeto y soberanía” 
Se envían señales amistosas en reunión virtual; coinciden en la importancia de 
mantener buenas relaciones 

 

La Razón 
AMLO y Biden van por conveniente cooperación 
Arrancan acuerdos en primer encuentro virtual 
 

 
Departamentales despiden más de 9 mil trabajadores 
Sanborns, Sears, Liverpool y Palacio de Hierro, las afectadas 
 

 
AMLO y Biden pactan cooperación bilateral 
En migración, Covid-19, cambio climático y eficiencia energética 
 

 

Vacunarán a presos 
Habrá calendario especial para aplicar la dosis a reos de la tercera edad: Sheinbaum 

 

 

Biden no dará vacunas a México 
Primero los estadounidenses y luego, veremos: Casa Blanca 
 

   
Descongelan AMLO y Biden relación y pactan 
Mandatarios acordaron colaborar en temas de migración, economía, Covid y cambio 
climático 
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Panorama Nacional 
 
 

Destaca oferta de respeto a soberanía; primer encuentro virtual López 
Obrador-Biden (Excélsior, Isabel González, p. web). 
Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Joe 
Biden, coincidieron en que el trabajo conjunto y el respeto en las relaciones permitirán 
alcanzar un mayor desarrollo en ambas naciones. 
Durante el primer encuentro virtual de carácter oficial entre los mandatarios, López 
Obrador destacó el ofrecimiento de Biden de tratar a México bajo circunstancias de 
igualdad y con respeto a la soberanía de cada país. 
“Usted quiere que haya un pie de igualdad en nuestras relaciones, que haya respeto a 
nuestras soberanías y eso es muy importante”, indicó. 
En tanto, Biden resaltó que Estados Unidos y México son más fuertes si están unidos 
“ya sea abordando los desafíos de la frontera compartida o controlando la pandemia”. 
En la reunión, en la que hubo alusiones a la virgen de Guadalupe, Benito Juárez, Porfirio 
Díaz y César Chávez, el mandatario estadunidense admitió que ambos países no 
siempre han sido los mejores vecinos. Sin embargo, subrayó que los latinos son parte 
fundamental de la historia de esa nación.    
En una declaración conjunta emitida tras el encuentro, los gobiernos de ambos países 
se comprometieron a impulsar políticas para dar un trato digno a los migrantes y a 
trabajar juntos para combatir la pandemia y frenar el cambio climático. 
“México, cerca de Dios y no muy lejos de EU” 
En su primera reunión virtual, ambos mandatarios reconocieron la importancia del 
trabajo conjunto. 
Con alusiones a la virgen de Guadalupe, César Chávez, Benito Juárez y Porfirio Díaz, 
se realizó el primer encuentro virtual de carácter oficial entre los presidentes de Estados 
Unidos, Joe Biden, y México, Andrés Manuel López  Obrador. 
La reunión prevista para comenzar en punto de las 15:30 horas de nuestro país, inició 
media hora más tarde con la intervención del presidente Biden, quien recordó que 
durante su encargo como vicepresidente estadunidense visitó México en cuatro 
ocasiones y, en una de esas ocasiones, se entrevistó con el actual titular del Ejecutivo 
federal y conoció la imagen de la virgen de Guadalupe. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/destaca-oferta-de-respeto-a-soberania-primer-
encuentro-virtual-lopez-obrador-biden/1435484) 
 

Casa Blanca descarta apoyar a México con vacunas (La Jornada, Agencia, p. web). 
La administración de Joe Biden prácticamente anuló ayer la posibilidad de compartir 
vacunas contra el Covid-19 con México, diciendo que se centrará primero en proteger a 
su propia población en una pandemia que ha cobrado la vida de más de 500 mil 
estadunidenses. 
Las declaraciones de la secretaria de prensa de la Casa Blanca, Jen Psaki, se 
produjeron antes de una videoconferencia entre el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su homólogo Joe Biden, en la que se esperaba que el líder latinoamericano 
pidiera a Estados Unidos que considerara compartir parte de su suministro de biológicos 
contra el Covid-19. 
El enfoque de la administración es garantizar que todos los estadunidenses estén 
vacunados. Y una vez que logremos ese objetivo, nos complacerá discutir los pasos 
adicionales, comentó Psaki en una conferencia en la Casa Blanca. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/destaca-oferta-de-respeto-a-soberania-primer-encuentro-virtual-lopez-obrador-biden/1435484
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Biden confirmó más tarde que los dos líderes discutirían el tema. Vamos a hablar de 
eso, aseguró a periodistas antes de la reunión. 
Prioridad presidencial 
El mandatario, quien asumió el 20 de enero, ha pronosticado que Estados Unidos tendrá 
suficiente suministro a finales de julio para inocular a toda su población. Estados Unidos 
ha administrado 76.9 millones de dosis hasta la fecha, según cifras oficiales, suficiente 
para que 23 por ciento de la población obtenga las dos dosis recomendadas para una 
protección completa. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/02/politica/003n2pol) 
 

En lo general, pasan en comisiones dictamen de reforma eléctrica (El 

Universal, Teresa Moreno, p. web). 
Morena y PT hicieron valer su mayoría para aprobar en términos generales, sin análisis 
en Parlamento Abierto, y en los términos en que envió la minuta la Cámara de 
Diputados, la iniciativa preferente que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador 
para reformar la industria eléctrica. Se pasará al Pleno del Senado para discutirse en 
sesión presencial. En una discusión de las comisiones unidas de Estudios Legislativos, 
Segunda, Medio Ambiente y Energía, que se extendió por casi 5 horas, la mayoría 
lópezobradorista primero atajó a la oposición al impedir por mayoría de votos que se 
llevara a cabo el ejercicio de Parlamento Abierto en la comisión de Medio Ambiente a 
pesar de que, según los senadores del PAN y del PVEM, había comprometido el 
presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal. 
"Si lo que quieren es votar, entonces vótenlo pero no digan que se dio el espacio para 
discutir", reclamó Xóchitl Gálvez (PAN).  
"Que el hecho de su propuesta suponga un fast track: preparen sus reservas y nos 
vemos posteriormente. Esto dañaría la función de las comisiones y alteraría un ambiente 
constructivo, respetar la condición que cada legislador tiene para aportar", dijo Beatriz 
Paredes Rangel. "Sería muy útil haber tenido la presencia de los responsables de la 
presentación de la iniciativa. El poder legislativo se está quedando chico ante una toma 
de decisiones precipitada, que reconozco la lealtad a la iniciativa del Ejecutivo. Ojalá 
que en unos años, no nos refiramos de manera descalificativa a quienes hoy proponen 
energías limpias y más baratas para todos", dijo.  
Después, los legisladores de Morena y PT votaron a favor de que las reservas al 
dictamen se presentaran y votaran directamente en el Pleno del Senado ante las 
acusaciones de los opositores tanto de que se estaba buscando imponer un fast track 
en la aprobación de la iniciativa preferente del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-lo-general-pasan-en-comisiones-dictamen-
de-reforma-electrica) 
 

Tres mujeres buscan arrebatarle candidatura a Salgado Macedonio (El 

Universal, Ariadna García y Pedro Vila y Caña, p. web). 
Los intentos por sepultar la candidatura de Félix Salgado Macedonio al gobierno de 
Guerrero han fracasado hasta ahora. 
La Comisión Nacional de Elecciones de Morena definió anoche que repondrá el proceso 
para elegir candidato al gobierno de Guerrero, nuevamente por encuesta.  
De inmediato, Félix Salgado anunció que está listo para participar en la encuesta que 
va a llevar a cabo Morena. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/02/politica/003n2pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-lo-general-pasan-en-comisiones-dictamen-de-reforma-electrica
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“Compañeras y compañeros, estamos listos para participar en la encuesta que va a 
realizar nuestro partido Morena. Somos respetuosos de sus decisiones y vamos 
nuevamente a la competencia. Seremos respetuosos de los resultados. En la encuesta, 
Félix es la respuesta”, escribió en su cuenta de Twitter el senador con licencia. 
Por ahora, Morena arrancará la campaña en el estado, sin candidato, y espera poder 
registrar al mismo el próximo 10 de marzo. 
El partido dio a conocer anoche que se acordó “por unanimidad” la ruta de trabajo para 
dar cumplimiento a lo que mandató la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia 
(CNHJ): reponer el proceso de selección de candidato para buscar la gubernatura de 
Guerrero. 
“Para dar inicio con la reposición del proceso de la selección de la candidatura a la 
gubernatura de Guerrero se solicitará a la Comisión Nacional de Encuestas de Morena 
llevar a cabo una encuesta en dicha entidad. 
“Con los resultados de la medición, la Comisión Nacional de Elecciones podrá realizar 
la valoración de perfiles de los diferentes aspirantes”, detalló Morena a través de un 
comunicado. 
Agregó que será en los próximos días que se informará sobre los resultados de la 
reposición de procedimiento, así como el registro definitivo de la candidatura. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-repone-sondeo-en-guerrero-salgado-
macedonio-alza-la-mano) 
 

Ofrece cesar a personal que actúe con fines políticos (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
Al comparecer ante diputadas y diputados federales, el titular de la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF), David Colmenares, aseguró que ha actuado con apego a la ley 
durante su administración y advirtió que cesará a funcionarias y funcionarios del órgano 
fiscalizador que actúen con base en intereses personales y políticos. 
En reunión con la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados para explicar las 
discrepancias sobre la fiscalización a la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM) en Texcoco en la Cuenta Pública 2019, Colmenares Páramo señaló 
que no existen presiones dentro de la ASF ya que, de ser así, él hubiera sido el primero 
en denunciar. 
Indicó que la ASF está colaborando con la investigación que lleva a cabo la Unidad de 
Evaluación y Control (UEC) de la Cámara Baja para realizar los procedimientos legales 
y administrativos que establece el marco de la ley. 
“Pediré que se cese a todo servidor público que haya actuado con intereses personales 
en su participación en el proceso de fiscalización, y que del resultado de su participación 
se imputen hechos que obedezcan a un interés político o personal que se aparten de 
los objetivos propios de la fiscalización superior”, declaró. 
Informó que la ASF creó un grupo de trabajo con integrantes del Grupo Aeroportuario, 
con quienes se sostuvo una reunión y en los próximos días se darán a conocer los 
resultados del procedimiento. 
“Efectivamente hay una discrepancia, que algunos consideran un error en la auditoría 
de desempeño, sin embargo, lo que hicimos con apego a la ley, fue que apelamos a 
crear este grupo de trabajo, para que se incluya al Grupo Aeroportuario", manifestó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ofrece-cesar-a-personal-que-actue-con-
fines-politicos-20210301-0142.html) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-repone-sondeo-en-guerrero-salgado-macedonio-alza-la-mano
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-repone-sondeo-en-guerrero-salgado-macedonio-alza-la-mano
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ofrece-cesar-a-personal-que-actue-con-fines-politicos-20210301-0142.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ofrece-cesar-a-personal-que-actue-con-fines-politicos-20210301-0142.html
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Se deben aclarar 111 millones de pesos del FEIEF: ASF (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
A raíz de la fiscalización realizada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) se 
determinó que se deben aclarar 111 millones de pesos del Fondo de Estabilización de 
Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), de acuerdo con la revisión a la Cuenta 
Pública 2019. 
En su informe de auditoría, la ASF detalló que de las revisiones aplicadas a las 
entidades, sólo seis de 32 registraron un monto observado por 112 millones de pesos, 
de los cuales se recuperaron 0.6 millones, es decir, los recursos fueron reintegrados al 
erario público, mientras que restaron 111 millones por aclarar. 
“Tamaulipas, Colima y Nayarit son las entidades con mayor monto por aclarar, ya que 
tuvieron el 77.2, 13.3 y 7.2% del total respectivamente. No obstante, al interior de cada 
uno de estos estados los resultados se presentaron de manera heterogénea, ya que 
pudieron obedecer a observaciones realizadas a ejecutores de gasto ubicados en el 
poder ejecutivo o en otros órdenes de gobierno”, explicó la ASF. 
El reporte tomó una muestra auditada de 25,210 millones de pesos, por lo que las 
observaciones representan apenas 0.5% del total. 
La ASF detalló que Tamaulipas tiene un monto por aclarar de 86 millones de pesos, 
mientras que Colima debe aclarar 14 millones, y Nayarit 8 millones, mientras que otras 
entidades que deben aclarar montos son Tabasco, San Luis Potosí y Guerrero. 
Poco más de 99% del monto observado a aclarar se detectó en el ejercicio de los 
recursos, mientras que 0.5% se originó en la orientación y destino de los recursos y sólo 
0.1% a la gestión de los recursos por las secretarías de finanzas y administración de 
recursos a los entes ejecutores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-deben-aclarar-111-millones-de-
pesos-del-FEIEF-ASF-20210301-0074.html) 
 

¿Será conveniente para todos los mexicanos la Reforma Eléctrica? (Excélsior, 

Nayeli González, p. web). 
Para el gobierno federal, la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica tiene como principal 
objetivo dar un nuevo impulso a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), además de 
promover un mercado equitativo que beneficie al país y garantice la seguridad 
energética. 
Sin embargo, para la iniciativa privada, así como para diversos analistas y 
organizaciones ambientales, esta situación no solo tendrá un efecto económico adverso, 
sino que además desincentivará las inversiones y con ello la transición de México a una 
generación de energía más limpia. 
Advierte que, de ser aprobada por el Congreso, no solo no podrá cumplir con sus 
compromisos internacionales, como con el Acuerdo de París, sino que también deberá 
enfrentar una serie de demandas y recursos legales, pues muchos de los cambios son 
contrarios a lo que se firmó en diversos tratados comerciales. Pese a esto, el gobierno 
asegura que, con la reforma al sector de 2013, se ha buscado beneficiar a los privados 
con privilegios en el mercado, esto en detrimento de la empresa del Estado. 
A continuación presentamos ambas posiciones en los puntos más importantes de la 
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que se procesa en el Poder Legislativo. 
BENEFICIOS A LA CFE  
La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) tiene como principal objetivo dar un 
nuevo impulso a la Comisión Federal de Electricidad. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-deben-aclarar-111-millones-de-pesos-del-FEIEF-ASF-20210301-0074.html
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Según el gobierno federal, la normatividad vigente la ha puesto en riesgo y ha sido 
obligada a hacerse a un lado en el mercado, al mismo tiempo que debe comprar energía 
a los generadores privados. 
Esto le ha generado un daño económico de por más de 412 mil 410 millones de pesos. 
Con los cambios a la Ley, se espera que la empresa logre recuperar su preponderancia 
en el mercado de alto consumo, despache su energía antes que los privados, reduzca 
su compra a privados y minimice sus pérdidas. 
(https://www.dineroenimagen.com/actualidad/sera-conveniente-para-todos-los-
mexicanos-la-reforma-electrica/131404?categoria=%22dinero%22) 
 

Negrete solicita licencia definitiva y propone en su lugar a afín a Toledo (La 

Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
Manuel Negrete Arias solicitó licencia definitiva al cargo de alcalde de Coyoacán y pidió 
a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, considerar a Juan Silva Noyola como su 
sustituto, pese a su cercanía con Mauricio Toledo, investigado por presuntos actos de 
corrupción. 
Sin importar las críticas a su gestión en la demarcación, Negrete se registró para 
contender por la gubernatura de Guerrero –de donde es originario– vía el partido Fuerza 
por México, se confirmó anoche, cuando el ex futbolista entregó su solicitud de manera 
oficial. 
El documento de licencia tiene efectos a partir de ayer y fue acompañado de una carta 
a la mandataria capitalina en la que solicita que Juan Silva, director General y de 
Asuntos Jurídicos, sea considerado en la terna de propuestas para ocupar el cargo de 
alcalde, quien, sostuvo, se ha conducido siempre bajo los principios de honradez, 
eficiencia, eficacia, legalidad y objetividad. 
Silva fue asesor de Toledo cuando éste era diputado a la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal, entre 2015 y 2018, e incluso cuando fue jefe delegacional. Asimismo, 
ocupó diversos puestos en el órgano administrativo, donde se desempeñó como 
coordinador y jefe departamental entre 2013 y 2015. 
Mauricio Toledo, diputado federal por el Partido del Trabajo, enfrenta un proceso de 
desafuero en la Cámara de Diputados a solicitud de la Fiscalía General de Justicia, que 
lo investiga por presunto enriquecimiento ilícito. De acuerdo con las indagatorias, el ex 
perredista habría adquirido propiedades millonarias en los años recientes que no 
concuerdan con sus remuneraciones como jefe delegacional ni como diputado local y 
federal. 
Sobre este caso, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha dicho que la indagatoria 
contra Toledo está bien fundamentada y que su administración no solapará a nadie. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/02/capital/027n1cap) 
 

Colombia, primer país de Latinoamérica en recibir vacunas de Covax 
(Excélsior, Agencia, p. web). 
Colombia recibió este lunes el primer lote de vacunas contra el covid-19 que distribuye 
en América Covax, el mecanismo creado por la OMS para beneficiar a los países con 
menos ingresos en la desigual carrera por inmunizar a la población tras más de un año 
de pandemia. 
El cargamento que llegó a Bogotá contiene 117 mil vacunas producidas por el 
laboratorio Pfizer/BioNTech. 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/sera-conveniente-para-todos-los-mexicanos-la-reforma-electrica/131404?categoria=%22dinero%22
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"Hoy se marca un hito muy importante, Covax hace su primera entrega de vacunas (...) 
en las Américas, y el primer país en recibirla es Colombia", celebró el presidente Iván 
Duque en una declaración pública, tras el desembarco. 
Antes de Colombia, Ghana y Costa de Marfil, en África, y Corea del Sur, en Asia, ya 
habían recibido cargamentos de este dispositivo, que pretende proporcionar en 2021 
vacunas contra el covid-19 al 20% de la población de casi 200 países y territorios. 
Covax, fundado por la OMS, la Alianza para las Vacunas (Gavi) y la Coalición para la 
Innovación en la Preparación ante las Epidemias (Cepi), se creó en un intento de evitar 
que los países ricos acaparen las dosis que se siguen produciendo en cantidades 
demasiado pequeñas para satisfacer la demanda mundial. 
Perú, El Salvador y Bolivia serán los próximos beneficiarios de Covax en la región, 
adelantó la Organización Mundial de la Salud (OMS) en un boletín. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/colombia-primer-pais-de-latinoamerica-en-recibir-
vacunas-de-covax/1435444) 
 

Biden desmantela la crueldad de la política migratoria de Trump (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York., Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Interna, declaró este lunes 
en la Casa Blanca que el nuevo gobierno de Joe Biden está desmantelando la crueldad 
de las políticas migratorias del gobierno anterior, se está contemplando permitir a las 
familias separadas de sus hijos permanecer en Estados Unidos y nombró a la 
coordinadora de la fuerza de trabajo para reunificar con sus hijos a más de 500 de esas 
familias. 
Poco antes de la reunión virtual entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y 
Joe Biden, el secretario de la dependencia que incluye las agencias de control migratorio 
y seguridad fronteriza, entre otras, denunció los extremos de crueldad contra migrantes 
por parte del gobierno de Donald Trump, y señaló que el ejemplo más poderoso y 
descorazonado de la crueldad que precedió este gobierno fue esa separación de 
familias en la frontera. 
Tenemos un imperativo moral de reunificar a familias y restaurarlas a la mayor 
capacidad (sic) que pueda el gobierno de Estados Unidos, indicó Mayorkas, quien más 
tarde participó, junto con el secretario de Estado, Antony Blinken, en la reunión virtual 
entre López Obrador y Biden. 
Agregó que se espera reunificar a esas familias en este país o en sus lugares de origen, 
y si optan por hacerlo en Estados Unidos se buscarán las avenidas legales para que 
puedan quedarse y que el gobierno asumirá todos los gastos de logística para cumplir 
con ese compromiso. Sin embargo, no ofreció la promesa de ciudadanía, señalaron 
algunos críticos, como la Unión Estadunidense por las Libertades Civiles. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/02/politica/004n1pol) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Retenidos certificados agrarios en Tihuatlán (Noreste Linda, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
Veracruz. - Tan solo de 36 ejidos del municipio, algunos de ellos como Huizotate, San 
Miguel Mecatepec, entre otros propietarios de hectáreas se mantienen a la espera para 
la entrega de su certificado agrario, situación retenida por la pandemia Covid-19. 
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De acuerdo con varios ejidatarios, refieren que han sostenido el diálogo y apoyo del 
visitador agrario, Emilio Francisco Exacarias Palacios, quien los atiende cada lunes en 
el módulo ubicado a un costado de la maquiladora de Tihuatlán. 
Aseguran, en muchos de los casos existe un avance importante luego de la entrega de 
requisitos, sin embargo, ante la contingencia por coronavirus, provoco la paralización de 
los trámites y aglomeraciones en las oficinas de la Procuraduría Agraria tanto en la 
ciudad de Tuxpan y Xalapa. 
“Esto ha detenido el avance para obtener el documento agrario, tan solo en la localidad 
Huizotate y otras del municipio, lo que nos daría certeza legal ante diversas 
circunstancias, de ahí la confianza que el visitador agrario Exacarias Palacios aporte 
buenas noticias este año”, mencionan. 
(https://noreste.net/retenidos-certificados-agrarios-en-tihuatlan/) 
 

Con una tercera parte de los votantes, elijen comisario ejidal en Tekantó 
(Reporteros Hoy, Redacción, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
Yucatán. - Isidro Hau Canul de la planilla verde fue electo nuevo comisario ejidal de esta 
localidad por 115 a favor contra los 90 que obtuvo Armando Mukul Mut de la planilla 
roja. 
La jornada electiva tuvo lugar en la casa ejidal ubicada en el centro del municipio hasta 
donde llegaron los campesinos para votar. 
La jornada se desarrolló en completa calma y de los 600 campesinos que conforman el 
padrón solamente acudieron a votar 205, por lo que el fantasma del abstencionismo 
estuvo más que presente. 
Por la Procuraduría Agraria estuvo el visitador Wilberth Lozada, quien dio fe de la 
asamblea en la que se eligió a las nuevas autoridades del ejido de Tekantó. 
La asamblea se desarrolló con las medidas protocolarias sanitarias habituales: el uso 
adecuado del cubre bocas, gel antibacterial y sana distancia. 
La nueva directiva quedó conformada para el periodo 2021-2024, Isidro Hau Canul, 
como comisario; José Santos Rosendo Cetz Hau, secretario; Fabián Eutimio Hau Che, 
tesorero; consejo de vigilancia: José Ernesto Can Pisté; secretaria del Consejo de 
Vigilancia, María Concepción Chan Che y tesorero de vigilancia, Jacobo May Canché. 
(https://reporteroshoy.mx/noticias/con-una-tercera-parte-de-los-votantes-elijen-
comisario-ejidal-en-tekanto/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu pide a Hacienda $5 mil millones extras para este año (José Antonio 

Román, p. web). 
Martes 02 marzo 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) requiere para las 
próximas semanas una ampliación presupuestal de casi 5 mil millones de pesos para la 
ejecución de programas en 36 municipios de cinco entidades del sur-sureste del país, 
la mayoría de ellos ubicados en la ruta del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, uno de los proyectos de desarrollo regional más importantes de la 
presente administración. 
 
 

https://noreste.net/retenidos-certificados-agrarios-en-tihuatlan/
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Las negociaciones con la Secretaría de Hacienda “están avanzadas”, pero es necesario 
establecer ya las fechas para concretar dicha ampliación, a fin de no retrasar las obras 
previstas para los estados de Oaxaca y Veracruz, además de otros de Chiapas, Morelos 
y Guerrero, reveló el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 
Informó que para este año, la meta de Sedatu es intervenir con programas de 
mejoramiento urbano, vivienda y regularización, en 81 municipios, de los cuales las 
obras en 28 están avanzados o casi concluidos, como es el caso de las siete localidades 
aledañas al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa Lucía, estado de México. 
Hay otros 17 municipios, casi todos en la ruta del Tren Maya, de la Península de 
Yucatán, además Coahuila, Sonora y Tabasco, cuyas licitaciones para las obras 
previstas están por emitirse. Las obras tardan entre siete y ocho meses en concluirse, 
por lo que estarían terminadas este año, utilizando así todo el presupuesto federal 
autorizado a la Sedatu para 2021. 
En entrevista, el secretario Román Meyer explicó que los 36 municipios restantes (44 
por ciento de la meta fijada para este año) están ubicados, 20 en Oaxaca y Veracruz, y 
el resto en Chiapas, Morelos y Guerrero, pero cuya realización depende en su totalidad 
de contar con la ampliación presupuestal por parte de la Secretaría de Hacienda. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/02/politica/sedatu-pide-a-hacienda-5-mil-
millones-extras-para-este-ano/) 
 

Comienza adquisición de rieles para los primeros cinco tramos del Tren 
Maya (Por Esto Noticias, Lino Sarmiento, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
Cuando ni siquiera han iniciado obras, las licitaciones siguen sin definirse y la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) no tiene para cuando, el Tren Maya comenzó 
la adquisición de rieles para el Tramo 5 Cancún-Tulum.  
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) confirmó hoy que se inició con la 
adquisición de rieles para los primeros 5 tramos del proyecto entre ellos el de Cancún-
Tulum, cuya inversión, sólo para esta parte, será de más de 805 millones de pesos. 
La paraestatal informó que se comenzó con la compra de riel para los primeros cinco 
tramos, de los cuales la fabricación para el tramo 1 está a cargo de Steel Dynamics, 
ubicada en Columbia City, Estados Unidos. 
Para el tramo 2 será la empresa Angang Group, ubicado en Panzhihua, China y 
posteriormente, para los tramos 3 y 5, iniciará con la producción la empresa japonesa 
Sumitomo. En total, se adquirirán 179 mil 982.68 toneladas métricas de riel.  
La empresa Asimex del Caribe está a cargo de la logística de transportación para ambos 
tramos. Después del forjado del riel, se traslada al puerto de arribo y, posteriormente, 
se acopia.  
Los sitios de acopio actualmente son preparados para la llegada de los rieles con 
trabajos de terracería y riego de sello para proteger el paso de los vehículos pesados. 
Con la intención de aprovecharlo al máximo posible se ha planeado usar los remanentes 
de riel para obras complementarias como: bases de mantenimiento, talleres y cocheras. 
En el caso del Tramo 5 de Cancún a Tulum, la empresa japonesa Sumimoto Corporation 
suministrará 29 mil 472 toneladas de rieles, por un precio de 805 millones 158 mil 283 
pesos. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/3/1/comienza-adquisicion-de-rieles-para-
los-primeros-cinco-tramos-del-tren-maya-240810.html) 
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Viene a Cancún AMLO, para banderazo de obra del Tren Maya 5 (Quadratin 

Quintana Roo, Redacción, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
Quintana Roo, Cancún. - En su gira por el sureste mexicano, el presidente Andrés 
Manuel López estará este viernes cinco en esta ciudad, como parte del banderazo de 
arranque de construcción de otro tramo del Tren Maya. 
De acuerdo a la agenda preliminar, López Obrador dará su conferencia por la mañana 
en Palacio Municipal y llegará a Quintana Roo para que, a las 13:30 horas dé el 
banderazo del inicio de las obras del tramo cinco del Tren Maya. 
Y ese mismo día, a las 16:30 estará en Yucatán para supervisar el avance del tramo 
cuatro, en San Román. 
El sábado seis, realizará recorridos en los estados de Yucatán, Campeche y Tabasco, 
de acuerdo al plan de trabajo. 
A las nueve de la mañana el presidente estará en San Bernardo, Kopomá, Yucatán, 
para constatar el avance del tramo tres del sistema ferroviario. 
A las 13 horas, en Champotón, Campeche, supervisará el tramo dos, que correrá hacia 
el Municipio Felipe Carrillo Puerto. 
Y al final de la tarde, a las 18:30 horas, del lado de Tenosique, Tabasco, verá cómo va 
la construcción del tramo uno. 
El domingo siete, en el estado de Chiapas el presidente visitará al medio día la zona 
arqueológica de Palenque, para ver el trabajo arqueológico del Templo de la Reina Roja. 
(https://quintanaroo.quadratin.com.mx/viene-a-cancun-amlo-para-banderazo-de-obra-
del-tren-maya-5/) 
 

Ejército construirá tramo 5 norte del Tren Maya (Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
El desarrollo del Tren May avolverá a tener cambios, ya que la construcción del tramo 5 
norte, que va del aeropuerto de Cancún a Playa de Carmen, ya no será hecho por una 
empresa privada, sino será adjudicado a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
Este trayecto del proyecto ferroviario considera una línea férrea electrificada de doble 
vía en toda su longitud para tráfico mixto y velocidades máximas de 160 kilómetros por 
hora, por lo que se tendrá que reconfigurar la carretera federal 307 a tres carriles por 
sentido. El Fonatur indicó que con la edificación del tramo 5 al Ejército se suma a los 
trabajos que igualmente realizará en el trayecto 6 y 7. 
Respecto al tramo 5, que actualmente se encuentran en licitación y donde participan 10 
consorcios empresariales, se había diferido el fallo hasta el 5 de marzo; sin embargo se 
espera que este proceso se cancele.  
Los grupos que participan en este concurso son ICA Constructora, junto con Mota Engil 
y Constructora El Cajón; y Sacyr en conjunto con Calzada Construcciones y Técnicos 
Especializados de Chiapas. 
Otros de los grupos de empresas que están en la licitación son Caabsa Infraestructura, 
junto con Comsa Infraestructuras, Comsa Instalaciones y Sistemas Industriales y Grupo 
Constructor Diamante; y México Compañía Constructora con Construcciones Rubau y 
Constructora Tierra y Asfalto. 
(https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-ejercito-construira-tramo-5-norte-
proyecto) 
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La ASEA impulsa 50 acciones de mejora regulatoria (Gob.mx, Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado Núm. 29/21, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
“Hemos sido testigos de cómo, en el último año, la ASEA ha fortalecido el marco 
regulatorio en el Sector Hidrocarburos al mejorar la normatividad vigente y evitar la 
sobrerregulación. Ha promovido una gestión oportuna y efectiva de solicitudes de 
trámites y ha impulsado acciones de supervisión, inspección y vigilancia en conjunto con 
instituciones afines”, señaló la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González. 
En esta materia, durante el año 2020, la ASEA participó en nueve operativos conjuntos 
con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) y la Guardia Nacional, además de 79 inspecciones para combatir al robo 
y comercio ilícito de hidrocarburos, acción prioritaria del Gobierno de México. 
Al inaugurar el ciclo de conferencias denominado ASEA: Una agenda para fortalecer el 
bienestar, la titular de Semarnat aseguró que la Agencia es una institución que diseña 
e implementa acciones para mejorar la calidad de vida de las y los mexicanos. 
Reconoció que contar con un sector de hidrocarburos seguro y limpio ha representado 
un desafío, “no sólo por la complejidad de la infraestructura y de las actividades, sino 
también por el continuo incremento en el número de instalaciones que regula, además 
del reto que representa mantener un equilibrio entre la conservación del medio 
ambiente, la protección de nuestras comunidades y el desarrollo económico que este 
sector debe impulsar”. 
Durante su participación, el Director Ejecutivo de la Agencia Nacional de Seguridad 
Industrial y de Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos (ASEA), Ángel 
Carrizales López, informó que trabajará “en el diseño e implementación de más de 
cincuenta acciones de mejora regulatoria que incluyen la simplificación tanto en el 
número como en los formatos asociados a la apertura de los trámites, la gestión 
documental, la generación de guías para el cumplimiento de la regulación, la 
estandarización y eficiencia de nuestros procesos, y la mejora en la oferta de 
herramientas tecnológicas para facilitar la cercanía tanto con nuestros Regulados como 
con las comunidades”. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-asea-impulsa-50-acciones-de-mejora-
regulatoria) 
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Destaca oferta de respeto a soberanía; primer 

encuentro virtual López Obrador-Biden 

 

Martes 02 marzo 2021 / Isabel González 

Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, 

Joe Biden, coincidieron en que el trabajo conjunto y el respeto en las relaciones 

permitirán alcanzar un mayor desarrollo en ambas naciones. 

Durante el primer encuentro virtual de carácter oficial entre los mandatarios, 

López Obrador destacó el ofrecimiento de Biden de tratar a México bajo 

circunstancias de igualdad y con respeto a la soberanía de cada país. 

“Usted quiere que haya un pie de igualdad en nuestras relaciones, que haya 

respeto a nuestras soberanías y eso es muy importante”, indicó. 

En tanto, Biden resaltó que Estados Unidos y México son más fuertes si están 

unidos “ya sea abordando los desafíos de la frontera compartida o controlando 

la pandemia”. 
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En la reunión, en la que hubo alusiones a la virgen de Guadalupe, Benito Juárez, 

Porfirio Díaz y César Chávez, el mandatario estadunidense admitió que ambos 

países no siempre han sido los mejores vecinos. Sin embargo, subrayó que los 

latinos son parte fundamental de la historia de esa nación.    

En una declaración conjunta emitida tras el encuentro, los gobiernos de ambos 

países se comprometieron a impulsar políticas para dar un trato digno a los 

migrantes y a trabajar juntos para combatir la pandemia y frenar el cambio 

climático. 

“México, cerca de Dios y no muy lejos de EU” 

En su primera reunión virtual, ambos mandatarios reconocieron la importancia 

del trabajo conjunto. 

Con alusiones a la virgen de Guadalupe, César Chávez, Benito Juárez y Porfirio 

Díaz, se realizó el primer encuentro virtual de carácter oficial entre los 

presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y México, Andrés Manuel López  

Obrador. 

La reunión prevista para comenzar en punto de las 15:30 horas de nuestro país, 

inició media hora más tarde con la intervención del presidente Biden, quien 

recordó que durante su encargo como vicepresidente estadunidense visitó 

México en cuatro ocasiones y, en una de esas ocasiones, se entrevistó con el 

actual titular del Ejecutivo federal y conoció la imagen de la virgen de Guadalupe. 

“Mis visitas me permitieron conocer México, su gente y a la virgen de Guadalupe, 

todavía tengo el rosario que tenía mi hijo cuando falleció; en ese momento 

cuando fui a México me reuní con educadores, con estudiantes, recorrí las 

hermosas calles adoquinadas de la Ciudad de México y hablé con mexicanos, 

atesoro esos recuerdos y deseó tener más en el futuro”, expresó Biden. 

El mandatario estadunidense reconoció que tanto México como Estados Unidos 

no siempre han sido vecinos perfectos, pero ya se sabe que cuando ambas 

naciones trabajan juntas los dos pueblos se benefician. 

Por ello, destacó que desde la administración de Barack Obama se decidió tratar 

a México en circunstancias de igualdad, porque más de la mitad de los migrantes 

que hablan español en su país son de origen mexicano y todo lo que sucede en 

México repercute en Estados Unidos y América del sur. 

“Estados Unidos y México somos más fuertes si estamos unidos, la historia es 

larga  y complicada, no siempre fuimos los mejores vecinos, sin embargo, como 

vemos, avanzamos si cooperamos y gozamos de mayor seguridad cuando 

trabajamos juntos, ya sea abordando los desafíos de la frontera compartida o 

controlando la pandemia”, dijo el mandatario estadunidense. 

“Todo lo que ustedes hagan repercute para nosotros y para América Latina y el 

éxito de ustedes se esparce en el continente; el grupo que más se expande en 

Estados Unidos es el grupo de hispanos y 60% de los que están aquí son 

mexicano-americanos, son parte fundamental de nuestra historia y, como 

recordatorio, tengo un busto de César Chávez en la oficina oval”. 
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Expresó que se siente “ansioso” de iniciar el diálogo con nuestro país y dejó 

entrever que habrá “varios encuentros” con el presidente de México como socios 

y vecinos para enfrentar los desafíos. 

En seguida, el presidente López Obrador agradeció el encuentro virtual y el 

hecho  de que haya hecho referencia a la virgen de Guadalupe, uno de los 

símbolos más respetados en el país, al igual que Benito Juárez, “el mejor 

presidente que ha tenido nuestro país”. 

El Ejecutivo mexicano sostuvo que conviene a los dos países mantener buenas 

relaciones y dialogar periódicamente. 

Señaló que ambas naciones están unidas por la geografía, la cultura y la historia, 

además de las relaciones comerciales y una frontera de más de tres mil 

kilómetros. 

Por ello, consideró incorrecta la frase que se le atribuye a Porfirio Díaz en cuanto 

a su cercanía con Estados Unidos. “Decía: ‘pobre México, tan lejos de Dios y tan 

cerca de Estados Unidos’; y ahora puedo decir: Bendito México, tan cerca de 

Dios y no tan lejos de Estados Unidos. Yo creo que nuestra vecindad nos va a 

permitir desarrollarnos mejor en estos tiempos, el integrarnos como se ha hecho 

con el tratado, que América del Norte se integre en lo económico”. 

Subrayó lo estratégico de la relación y agradeció a Biden el trato de igualdad a 

México y respeto a su soberanía. 

“Tenemos que cooperar para el desarrollo con independencia, con autonomía, 

potenciando todo lo que significa, sobre todo el pueblo de América del Norte, es 

el motor el cambio: el pueblo mexicano, el pueblo estadounidense y el pueblo 

canadiense”. 

Después de ambas intervenciones, televisadas por medios estadunidenses, el 

encuentro de trabajo privado inició entre ambos presidentes. 

En el marco de la reunión virtual que sostuvieron López Obrador y Biden, el 

gobierno estadunidense destacó la cooperación que han sostenido en materia 

de seguridad. 

A través de la Iniciativa Mérida, creada en 2008 por los presidentes Felipe 

Calderón y George Bush, Estados Unidos ha asignado más de 3 mil 200 millones 

de dólares a México en los últimos 12 años en equipo, capacitación y desarrollo 

de capacidades, informó la Casa Blanca. 

“Los gobiernos de México y los Estados Unidos están de acuerdo en la 

importancia de trabajar juntos”. 

 

Pactan sobre migración, covid y cambio climático 

 

Luego del primer encuentro virtual entre los presidentes  de México y los Estados 

Unidos, ambos gobiernos emitieron una declaración conjunta en la que se 

comprometieron a trabajar para revertir el cambio climático, combatir la 

pandemia y dar trato digno a los migrantes. 
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Destacaron que se trata de avanzar para promover esfuerzos conjuntos que 

impacten en el desarrollo del sur de México y el Triángulo Norte de 

Centroamérica. 

Pactaron impulsar políticas migratorias que reconozcan la dignidad de los 

migrantes y una migración “ordenada, segura y regular”. 

Coincidieron en abordar las causas “de raíz” de la migración regional y optimizar 

las vías legales. 

En el tema de la pandemia, admitieron que la situación mejorará bajo una 

estrecha relación en materia económica y sanitaria. 

Acordaron “profundizar la cooperación” a partir de mejoras en las capacidades 

de salud pública, intercambio de información y desarrollo de políticas fronterizas. 

Destacaron la relevancia del T-MEC en razón del número de empleos que 

genera y las mejoras en la situación laboral. 

Ante el cambio climático, explorarán áreas de cooperación para reducir los 

contaminantes y promover la eficiencia energética, de cara a la Cumbre de 

Líderes sobre Cambio Climático que se realizará el 22 de abril. 
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Casa Blanca descarta apoyar a México con 

vacunas 

Martes 02 marzo 2021 / Agencia 

La administración de Joe Biden prácticamente anuló ayer la posibilidad de 

compartir vacunas contra el Covid-19 con México, diciendo que se centrará 

primero en proteger a su propia población en una pandemia que ha cobrado la 

vida de más de 500 mil estadunidenses. 

Las declaraciones de la secretaria de prensa de la Casa Blanca, Jen Psaki, se 

produjeron antes de una videoconferencia entre el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y su homólogo Joe Biden, en la que se esperaba que el líder 

latinoamericano pidiera a Estados Unidos que considerara compartir parte de su 

suministro de biológicos contra el Covid-19. 

El enfoque de la administración es garantizar que todos los estadunidenses 

estén vacunados. Y una vez que logremos ese objetivo, nos complacerá discutir 

los pasos adicionales, comentó Psaki en una conferencia en la Casa Blanca. 

Biden confirmó más tarde que los dos líderes discutirían el tema. Vamos a hablar 

de eso, aseguró a periodistas antes de la reunión. 

 

Prioridad presidencial 

 

El mandatario, quien asumió el 20 de enero, ha pronosticado que Estados Unidos 

tendrá suficiente suministro a finales de julio para inocular a toda su población. 

Estados Unidos ha administrado 76.9 millones de dosis hasta la fecha, según 

cifras oficiales, suficiente para que 23 por ciento de la población obtenga las dos 

dosis recomendadas para una protección completa. 

 

Dificultades 

 

México es uno de los países que menos dosis por cada 100 habitantes han 

administrado en el mundo. Los funcionarios han externado frustración por los 

cuellos de botella en el suministro y han expresado preocupación porque algunas 

naciones acaparan las vacunas. 

Un funcionario mexicano dijo a Reuters que López Obrador solicitaría un 

préstamo de biológicos estadunidenses, que sería rembolsado cuando las dosis 

para las que México tiene contratos firmados se entreguen más adelante en el 

año.  
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Queremos recibir respuesta de una petición que ya hicimos y si lo considera el 

presidente Biden nos puede dar respuesta en la conversación, aseguró el 

mandatario mexicano el lunes. 
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En lo general, pasan en comisiones dictamen de 

reforma eléctrica 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Teresa Moreno 

Morena y PT hicieron valer su mayoría para aprobar en términos generales, sin 

análisis en Parlamento Abierto, y en los términos en que envió la minuta la 

Cámara de Diputados, la iniciativa preferente que envió el presidente Andrés 

Manuel López Obrador para reformar la industria eléctrica. Se pasará al Pleno 

del Senado para discutirse en sesión presencial. 

En una discusión de las comisiones unidas de Estudios Legislativos, Segunda, 

Medio Ambiente y Energía, que se extendió por casi 5 horas, la mayoría 

lópezobradorista primero atajó a la oposición al impedir por mayoría de votos 

que se llevara a cabo el ejercicio de Parlamento Abierto en la comisión de Medio 

Ambiente a pesar de que, según los senadores del PAN y del PVEM, había 

comprometido el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo 

Monreal. 
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"Si lo que quieren es votar, entonces vótenlo pero no digan que se dio el espacio 

para discutir", reclamó Xóchitl Gálvez (PAN).  

"Que el hecho de su propuesta suponga un fast track: preparen sus reservas y 

nos vemos posteriormente. Esto dañaría la función de las comisiones y alteraría 

un ambiente constructivo, respetar la condición que cada legislador tiene para 

aportar", dijo Beatriz Paredes Rangel. 

"Sería muy útil haber tenido la presencia de los responsables de la presentación 

de la iniciativa. El poder legislativo se está quedando chico ante una toma de 

decisiones precipitada, que reconozco la lealtad a la iniciativa del Ejecutivo. Ojalá 

que en unos años, no nos refiramos de manera descalificativa a quienes hoy 

proponen energías limpias y más baratas para todos", dijo.  

Después, los legisladores de Morena y PT votaron a favor de que las reservas al 

dictamen se presentaran y votaran directamente en el Pleno del Senado ante las 

acusaciones de los opositores tanto de que se estaba buscando imponer un fast 

track en la aprobación de la iniciativa preferente del presidente Andrés Manuel 

López Obrador.  

Los legisladores morenistas argumentaron que no hay consistencia en los 

argumentos de sus compañeros puesto que la energía producida por 

combustóleo en el contexto internacional no es la más cara; que las principales 

fuentes de contaminación son del transporte; y que los países que más generan 

contaminación por emisiones de dióxido de carbono son China y Estados Unidos, 

sin que se les critique. 

"Heredamos un esquema en que se ató las manos al Estado, para liberar las d 

elos particulares, se acordó beneficiar a las empresas extranjeras y subsidiarlas, 

lo que repercute en la deuda de la CFE y las tarifas que tienen que pagar los 

contribuyentes. No es cierto que desaparezcan los particulares, sino que se le 

dará prioridad a la energía limpia que produce la nación y de manera 

complementaria la de los particulares", argumentó Martí Batres Guadarrama.  

 "Esto es de seguridad nacional, en ningún momento se ha establecido que se 

va a utilizar energía contaminante. La reconversión no es un proceso fácil, sólo 

basta decir que el carbón es una de las principales fuentes de energía de todo 

el mundo, tampoco lo estigmaticemos. México no está rompiendo compromisos 

internacionales, Agenda 2030 ni Acuerdos de París, el promedio mundial de 

generación de energía con base en carbón es de 34% cuando en México es de 

7%. Son mitos. Dejemos de dar información falsa, no estamos faltando a ningún 

tratado internacional", agregó Nancy Sánchez Arredondo.  

También argumentaron que la reforma a la industria eléctrica busca  recuperar 

la rectoría del Estado en el control y la planeación del sistema eléctrico, así como 

fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad, al priorizar la energía producida 

por las hidroeléctricas de la misma, luego de décadas de desmantelamiento.  
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"Ahora el medio ambiente resulta una excusa para privilegiar, para quebrar a la 

CFE para comprarla, adquirirla y privatizarla. ¿Dónde está el nacionalismo? 

Defienden los intereses particulares al costo que sea. Es más canallada y una 

traición al pueblo de México privilgiar intereses extranjeros, ya se habían 

acostumbrado a estos privilegios, igualito que muchos privilegios que han estado 

defendiendo", reclamó Napoleón Gómez Urrutia.  

Xóchitl Gálvez del PAN argumentó que el proceso legislativo debería ser útil para 

encontrar una solución para la CFE que no implicara el uso de energías sucias, 

"es una gran mentira que las energías limpias no son lo mejor para este país". 

Mientras que , la Nancy de la Sierra Arámburo, única senadora del PT que votó 

en contra del dictamen, señaló que la minuta va en contra de los derechos 

humanos de los mexicanos, como el acceso a la salud, "esta minuta a todas 

luces viola múltiples principios constitucionales y compromisos internacionales, 

pero sobretodo viola los derechos fundamentales de los mexicanos". 

"Se debe privilegiar el interés de los ciudadanos. En este caso no se está 

haciendo. El motor principal no debe ser quién genera la energía, ¿al ciudadano 

le va a generar energía más barata? La respuesta es no. La pregunta es ¿por 

qué la tiene que generar la CFE? lo que sea más barato. Si no suben las tarifas 

¿quién las va a subsidiar?. Los impuestos de los mexicanos. Necesitamos 

energía limpia, la genere el privado o la CFE", argumentó Damián Zepeda. 
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Tres mujeres buscan arrebatarle candidatura a 

Salgado Macedonio 

 

Martes 02 marzo 2021 / Ariadna García y Pedro Villa y Caña 

Los intentos por sepultar la candidatura de Félix Salgado Macedonio al gobierno 

de Guerrero han fracasado hasta ahora. 

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena definió anoche que repondrá el 

proceso para elegir candidato al gobierno de Guerrero, nuevamente por 

encuesta. De inmediato, Félix Salgado anunció que está listo para participar en 

la encuesta que va a llevar a cabo Morena. 

“Compañeras y compañeros, estamos listos para participar en la encuesta que 

va a realizar nuestro partido Morena. Somos respetuosos de sus decisiones y 

vamos nuevamente a la competencia. Seremos respetuosos de los resultados. 

En la encuesta, Félix es la respuesta”, escribió en su cuenta de Twitter el senador 

con licencia.  
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Por ahora, Morena arrancará la campaña en el estado, sin candidato, y espera 

poder registrar al mismo el próximo 10 de marzo. 

El partido dio a conocer anoche que se acordó “por unanimidad” la ruta de trabajo 

para dar cumplimiento a lo que mandató la Comisión Nacional de Honestidad y 

Justicia (CNHJ): reponer el proceso de selección de candidato para buscar la 

gubernatura de Guerrero. 

“Para dar inicio con la reposición del proceso de la selección de la candidatura a 

la gubernatura de Guerrero se solicitará a la Comisión Nacional de Encuestas de 

Morena llevar a cabo una encuesta en dicha entidad. 

“Con los resultados de la medición, la Comisión Nacional de Elecciones podrá 

realizar la valoración de perfiles de los diferentes aspirantes”, detalló Morena a 

través de un comunicado. 

Agregó que será en los próximos días que se informará sobre los resultados de 

la reposición de procedimiento, así como el registro definitivo de la candidatura. 

De acuerdo con fuentes del partido, dentro de la Comisión Nacional de 

Elecciones, que encabeza Mario Delgado, existe una evidente división en la que 

la secretaria general, Citlalli Hernández, ha pedido abiertamente que no se 

permita a Félix Salgado participar nuevamente en el proceso; sin embargo, se 

ha topado con la negativa de la mayoría de integrantes. 

Ayer el Tribunal Electoral del Estado de Guerrero (Teegro) desechó el juicio 

electoral que interpuso Basilia Castañeda Maciel y otras personas en contra de 

Salgado Macedonio, quienes pidieron retirarlo de la candidatura. 

El juicio fue interpuesto por Basilia Castañeda Maciel, quien acusa a Salgado 

Macedonio de haber cometido abuso sexual en su contra en diciembre de 1998. 

Los magistrados del Teegro determinaron improcedente el proyecto por dos 

causales: la primera, porque, de acuerdo con el calendario electoral y los 

lineamientos de registro de candidaturas, el plazo que tiene el Consejo General 

del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Guerrero 

(IEPC-Guerrero), para sesionar y resolver la procedencia o improcedencia de las 

solicitudes de registro de candidaturas a gobernador de Guerrero el plazo es del 

2 al 4 de marzo del año en curso; por tanto, es incuestionable que el acto 

impugnado no ha nacido a la vida jurídica. 

La segunda, “por la falta de nombre y firma-autógrafa de 60 ciudadanas, 

relacionada en una copia fotostática simple, las cuales en el escrito de demanda 

las refieren con la palabra ‘y otras’; sin embargo, en ninguna de ellas se advierten 

las firmas autógrafas que hagan suponer que ese documento fue elaborado con 

el consentimiento de dichas ciudadanas, y menos que éstas hagan suyos los 

razonamientos y pretensiones que se invocan en el escrito del medio 

impugnativo”. 
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El pasado viernes la CNHJ de Morena ordenó a la Comisión Nacional de 

Elecciones reponer el proceso de selección de candidatura para competir por la 

gubernatura de Guerrero y exoneró a Salgado Macedonio de las acusaciones de 

violencia de género en su contra, así como mala fama pública.  

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, aseguró que Salgado Macedonio 

no ha perdido sus derechos políticos dentro del instituto político, y dejó abierta la 

puerta para que el senador con licencia vuelva a participar como aspirante a la 

candidatura por Guerrero. 

En la madrugada de ayer, Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros anunció que no 

volverá a participar en el proceso interno, lo que le fue agradecido por Salgado 

Macedonio, todo a través de redes sociales: “Frente al escenario electoral, los 

adversarios de la transformación, la derecha retrógrada y sus medios de 

comunicación, han levantado una avalancha de calumnias contra nuestro 

movimiento”. 

Tras acusar que hay ataques contra él y su familia, sostuvo que “esos intereses 

pretenden utilizar la mentira para hacer a un lado a quienes saben que no pueden 

comprar. Sus intenciones de minar la confianza ciudadana en este movimiento 

no han rendido frutos”, dijo. 

Salgado Macedonio subrayó que sus adversarios quisieron hacer creer que 

había un golpeteo y división interna en Morena. “No soy factor de división, no 

voy a prestarme a las guerras intestinas ni tampoco seré instrumento útil a los 

adversarios de Morena (...) por ello, he decidido retirar mi participación del 

proceso interno de Morena a la gubernatura”.  

 

Ataque 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que sectores conservadores 

utilizan la polémica de Salgado Macedonio para atacar a su gobierno. 

Acusó a legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) de ser quienes 

orquestan las protestas en contra de Félix Salgado. 

“Pues es que no soy yo, no es conmigo, es con el conservadurismo. ¿En este 

asunto de Félix Salgado Macedonio quiénes salen a manifestarse? Entre otras 

mujeres, que merecen todo mi respeto y además tienen toda la libertad de 

hacerlo, las legisladoras del PAN. No estoy inventando nada”.  

—¿Las víctimas son falsas?— se le preguntó.  

—No, no, no, no estoy hablando de eso, no, no, no. Eso merece todo mi respeto. 

No, estoy hablando de la manipulación que se hace de algunas causas y de 

cómo, sin proponérselo, se ayuda al régimen de corrupción y de privilegios, al 

conservadurismo. Sí, porque ¿de cuándo acá son feministas quienes tienen un 

pensamiento retrógrada, reaccionario, conservador? Nada, es la oportunidad 

para atacarnos en todo— acusó el Presidente. 
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Ofrece cesar a personal que actúe con fines 

políticos 

 

Martes 01 marzo 2021 / Marisol Velásquez 

Al comparecer ante diputadas y diputados federales, el titular de la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF), David Colmenares, aseguró que ha actuado 

con apego a la ley durante su administración y advirtió que cesará a funcionarias 

y funcionarios del órgano fiscalizador que actúen con base en intereses 

personales y políticos. 

En reunión con la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados para 

explicar las discrepancias sobre la fiscalización a la cancelación del Nuevo 

Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco en la Cuenta Pública 

2019, Colmenares Páramo señaló que no existen presiones dentro de la ASF ya 

que, de ser así, él hubiera sido el primero en denunciar. 

Indicó que la ASF está colaborando con la investigación que lleva a cabo la 

Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Cámara Baja para realizar los 

procedimientos legales y administrativos que establece el marco de la ley. 

“Pediré que se cese a todo servidor público que haya actuado con intereses 

personales en su participación en el proceso de fiscalización, y que del resultado 

de su participación se imputen hechos que obedezcan a un interés político o 

personal que se aparten de los objetivos propios de la fiscalización superior”, 

declaró. 
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Informó que la ASF creó un grupo de trabajo con integrantes del Grupo 

Aeroportuario, con quienes se sostuvo una reunión y en los próximos días se 

darán a conocer los resultados del procedimiento. 

“Efectivamente hay una discrepancia, que algunos consideran un error en la 

auditoría de desempeño, sin embargo, lo que hicimos con apego a la ley, fue que 

apelamos a crear este grupo de trabajo, para que se incluya al Grupo 

Aeroportuario", manifestó. 

 

Institución apartidista 

 

Colmenares Páramo añadió que hay 1,400 auditorías a pesar de la pandemia 

por Covid-19 y resaltó que la ASF es una institución en un proceso de consolidar 

la fiscalización superior en medio de la vanguardia tecnológica. 

Agregó que hubo resistencia para entregar la información por parte de los entes 

auditados y de los diferentes órdenes de gobierno. 

El titular de la ASF destacó que la institución es total y absolutamente apartidista 

y apolítica, “cualquier otra interpretación a sus auditorías, pues sí sería política, 

pero estamos tratando de trabajar fundamentalmente, y lo hemos hecho 

siempre, conforme a la ley”. 

Concluyó al asegurar que la Auditoría Superior de la Federación no confronta a 

los órganos del gobierno, y enfatizó que sólo informa sobre el destino de sus 

aportaciones a las y los mexicanos a través de la Cámara de Diputados. 

“Cualquier entidad aludida tiene derecho a reclamar aclaraciones conforme a la 

ley y estamos trabajando precisamente en ello”, dijo. 

En su intervención, el auditor Especial de Cumplimiento Financiero, Gerardo 

Lozano Dubernard, detalló que entre 2014 y 2019 al Grupo Aeroportuario de la 

CDMX se le han realizado 96 auditorías de cumplimiento financiero, que son 27 

cumplimiento financieros que básicamente están enfocados a estos fideicomisos 

que están financiando la obra y de cumplimiento de inversiones físicas se tienen 

69 auditorías. 

Por su parte, el presidente de la Comisión de Vigilancia de la ASF, el diputado 

Mario Alberto Rodríguez (MC), precisó que la próxima reunión será con el auditor 

Especial de Desempeño, Agustín Caso Raphael, quien está separado de manera 

temporal de su cargo por la investigación, dado “que eso no lo excusa de poder 

estar en esta mesa de trabajo. Queremos confrontar la metodología con la que 

se realizó”. 
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Se deben aclarar 111 millones de pesos del 

FEIEF: ASF 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Belén Saldívar 

A raíz de la fiscalización realizada por la Auditoría Superior de la Federación 

(ASF) se determinó que se deben aclarar 111 millones de pesos del Fondo de 

Estabilización de Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), de acuerdo con 

la revisión a la Cuenta Pública 2019. 

En su informe de auditoría, la ASF detalló que de las revisiones aplicadas a las 

entidades, sólo seis de 32 registraron un monto observado por 112 millones de 

pesos, de los cuales se recuperaron 0.6 millones, es decir, los recursos fueron 

reintegrados al erario público, mientras que restaron 111 millones por aclarar. 

“Tamaulipas, Colima y Nayarit son las entidades con mayor monto por aclarar, 

ya que tuvieron el 77.2, 13.3 y 7.2% del total respectivamente. No obstante, al 

interior de cada uno de estos estados los resultados se presentaron de manera 

heterogénea, ya que pudieron obedecer a observaciones realizadas a ejecutores 

de gasto ubicados en el poder ejecutivo o en otros órdenes de gobierno”, explicó 

la ASF. 

El reporte tomó una muestra auditada de 25,210 millones de pesos, por lo que 

las observaciones representan apenas 0.5% del total. 
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La ASF detalló que Tamaulipas tiene un monto por aclarar de 86 millones de 

pesos, mientras que Colima debe aclarar 14 millones, y Nayarit 8 millones, 

mientras que otras entidades que deben aclarar montos son Tabasco, San Luis 

Potosí y Guerrero. 

Poco más de 99% del monto observado a aclarar se detectó en el ejercicio de 

los recursos, mientras que 0.5% se originó en la orientación y destino de los 

recursos y sólo 0.1% a la gestión de los recursos por las secretarías de finanzas 

y administración de recursos a los entes ejecutores. 

“Los principales conceptos que generaron un monto observado durante el 

ejercicio revisado fueron incumplimientos en materia de servicios personales por 

87.7 millones de pesos, equivalente a 78.2% del total observado, la falta de 

comprobación de los recursos para los fines que fueron establecidos con 23.5 

millones (20.9%); asimismo, los incumplimientos en materia de adquisiciones, 

arrendamientos y servicios ascendió a 1.0 millones (0.9 por ciento)”. 
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¿Será conveniente para todos los mexicanos la 

Reforma Eléctrica? 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Nayeli González 

Para el gobierno federal, la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica tiene como 

principal objetivo dar un nuevo impulso a la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), además de promover un mercado equitativo que beneficie al país y 

garantice la seguridad energética. 

Sin embargo, para la iniciativa privada, así como para diversos analistas y 

organizaciones ambientales, esta situación no solo tendrá un efecto económico 

adverso, sino que además desincentivará las inversiones y con ello la transición 

de México a una generación de energía más limpia. 

Advierte que, de ser aprobada por el Congreso, no solo no podrá cumplir con 

sus compromisos internacionales, como con el Acuerdo de París, sino que 

también deberá enfrentar una serie de demandas y recursos legales, pues 

muchos de los cambios son contrarios a lo que se firmó en diversos tratados 

comerciales.  
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Pese a esto, el gobierno asegura que, con la reforma al sector de 2013, se ha 

buscado beneficiar a los privados con privilegios en el mercado, esto en 

detrimento de la empresa del Estado. 

A continuación presentamos ambas posiciones en los puntos más importantes 

de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que se procesa en el Poder 

Legislativo. 

 

Beneficios a la CFE  

 

La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) tiene como principal objetivo 

dar un nuevo impulso a la Comisión Federal de Electricidad. 

Según el gobierno federal, la normatividad vigente la ha puesto en riesgo y ha 

sido obligada a hacerse a un lado en el mercado, al mismo tiempo que debe 

comprar energía a los generadores privados. 

Esto le ha generado un daño económico de por más de 412 mil 410 millones de 

pesos. 

Con los cambios a la Ley, se espera que la empresa logre recuperar su 

preponderancia en el mercado de alto consumo, despache su energía antes que 

los privados, reduzca su compra a privados y minimice sus pérdidas. 

Una de las sinergias que pretenden concretar es con Petróleos Mexicanos para 

adquirir combustibles a precios preferenciales. 

 

Regreso al monopolio 

 

La aprobación de la reforma a la LIE permitirá que el mercado regrese a un 

esquema monopólico, donde la CFE contará con todas las ventajas por sobre 

los generadores privados. 

Los cambios que comenzaron desde el inicio de esta administración, con la 

cancelación de las subastas de largo plazo, han provocado una fuerte 

incertidumbre, lo que ha detenido la llegada de nuevas inversiones para el 

desarrollo de proyectos principalmente con energía renovables. 

Para la iniciativa privada esta reforma viola la ley, pues que ninguna norma 

puede ser ejecutada de forma retroactiva en perjuicio de un particular, por lo que 

se esperan una serie de demandas que podrían terminar en indemnizaciones del 

Estado a las empresas afectadas. 
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Se aprovechará el potencial 

 

El gobierno federal busca que la infraestructura de generación con la que ya 

cuenta el país sea aprovechada y despachada de manera preferente. 

Por ello, en primer lugar, será enviada la electricidad producida con las 

hidroeléctricas, esto con un sentido social y de protección civil, pues tiene como 

objetivo un manejo eficiente de los volúmenes de agua para evitar desastres. 

En segundo lugar, se despacharán el resto de las centrales de la Comisión 

Federal de Electricidad, tales como: la nuclear, geotérmicas, ciclos combinados 

(que usan gas), termoeléctricas, entre otras, para que pueda recobrar su 

preponderancia y deje de “subsidiar” la generación de compañías privadas, por 

lo que las plantas de estos quedarán al final. 

El gobierno asegura que la ley permitirá superar la relegación intencionada de 

las centrales de la Comisión Federal de Electricidad, asegurando su despacho 

de manera prioritaria. 

 

Subsidio al sector privado 

 

La ley actual obliga a la Comisión Federal de ElectricIdad a comprar energía a 

los productores privados, principalmente de los proyectos de las subastas, lo que 

ha generado un impacto en sus finanzas. 

De continuar, aseguran que se pondría en riesgo la continuidad del sistema 

eléctrico, pues la energía de los privados es principalmente intermitente. 

Con esto, se evitará que la empresa compre electricidad en el mercado 

mayorista, el cual es especulativo y más caro. 

La compra a privados sólo garantizaba la rentabilidad de sus inversiones en 

detrimento de la CFE, en el cambio, la empresa se enfocará en el aumento de 

su capacidad, pues planeainversiones por 201 mil 501 millones de pesos. 

Prioritario. 

 

El auto abasto, un fraude 

 

La reforma también contempla la eliminación de los contratos de autoabasto, los 

cuales tenían como objetivo inicial, el que particulares pudiesen llevar a cabo 

actividades de generación, siempre y cuando esta energía fuera destinada en 

exclusiva a su propio consumo. 

Sin embargo, las autoridades aseguran que se han detectado irregularidades y 

fraudes a la Ley, principalmente después de la aprobación de la reforma de 2013. 

Con esto se busca eliminar contratos que cuentan con “socios de paja”, quienes 

suben al 100% su energía a la red, reciben ingresos, recuperan todos sus costos 

y tienen rentabilidad. 

Es decir, se ha creado un mercado alterno de energía en detrimento de la 

empresa del Estado. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Certificados limpios para CFE 

 

Aun cuando la todavía vigente Ley de la industria Eléctrica reconoce como 

energías limpias a la generada con plantas hidroeléctricas, de geotermia y 

nuclear, además de la solar y eólica, la Comisión Federal de Electricidad ha sido 

impedida para obtener Certificados de Energía Limpia (CEL) por la electricidad 

que produce con las primeras tres tecnologías, por lo que es obligada a cumplir 

este requisito contemplado en la ley, comprándolos a privados. 

Debido a esto, el gobierno considera que el cambio a la Ley permitirá que 

Comisión Federal de Electricidad tenga en este mercado piso parejo y pueda 

obtener certificados por la generación de sus plantas, sin importar la fecha de 

inicio de operaciones, lo cual favorecerá la inversión. 

 

Despacharán energía costosa 

 

La Ley actual contempla el despacho de la energía más barata. 

Sin embargo, con el cambio, se enviará a la red la energía producida por las 

hidroeléctricas y plantas de Comisión Federal de Electricidad (CFE), la cual se 

calcula es 252% más cara que la generada por el sector privado en los proyectos 

de las subastas. 

Las hidroeléctricas no pueden satisfacer la demanda del país, lo que beneficiará 

a las plantas más contaminantes de la empresa del estado, que generan energía 

con combustóleo y carbón. 

Al dejar de lado las plantas de energía eólica, solar e incluso centrales de ciclo 

combinado de privados, se ha impactado directamente en los costos de los 

servicios y provocando un aumento inmediato en las tarifas al consumidor, en 

específico para los usuarios industriales y comerciales. 

Según especialistas esto viola lo establecido en la Constitución y abre las puertas 

a una expropiación indirecta. 

 

Mayor subsidio a la CFE  

 

La iniciativa elimina la obligatoriedad para que Comisión Federal de Electricidad 

compre energía vía subastas, pese a que es más barata. 

Según especialistas, debido a esto la empresa deberá aumentar su generación 

con combustibles fósiles, elevando sus costos, lo que impactará en sus finanzas, 

por lo que no descartan la necesidad de que se le otorguen más subsidios. 

Como reflejo de esto se no podrá garantizar menores precios de energía eléctrica 

al usuario final, además de que provocará un comportamiento discrecionalidad 

en las compras de energía, pues estas se harán bajo criterios distintos a la 

eficiencia. 

Entre las mayores afectaciones está el impacto a las inversiones ya realizadas y 

el freno a nuevos proyectos. 
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Una expropiación disfrazada 

 

La suspensión de los contratos legados o de autoabasto, podrían generar un 

gasto para el gobierno federal por 20 mil millones de dólares, lo cual no solo 

afectará las finanzas del país, sino también su credibilidad en el mercado, pues 

se tratará de una “expropiación disfrazada”. 

 

Este esquema permitía a empresas de los distintos ramos industriales y 

comerciales asociarse para producir su propia electricidad para el consumo de 

sus establecimientos o venderla a CFE, no obstante, con la iniciativa estos 

contratos quedarían terminados. 

Es así que la afectación por esta reforma generará que las empresas afectadas, 

no solo de autoabasto, sino también las que llegaron con las subastas, inicien 

procesos de demandas en paneles y arbitrajes internacionales. 

 

Se desvirtúa el mercado 

 

El otorgamiento de Certificados de Energía Limpia, tienen como objetivo 

incentivar la generación con fuentes limpias, principalmente con plantas que 

arrancaron operaciones después de 2014 

Sin embargo, con la reforma se busca que estos incentivos también sean 

entregados a las centrales de Comisión Federal de Electricidad, que incluso 

fueron construidas después de dicha fecha. 

Esto afectará el costo de los CELs en el mercado, pues se espera una 

disminución significativa, lo cual también afectará las partidas financieras de 

proyectos y desincentivará la llegada de nuevas inversiones. 

 Al desvirtuar el diseño de los CEL habrá una fuerte desaceleración en la 

transición energética hacia fuentes limpias. 
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Negrete solicita licencia definitiva y propone en 

su lugar a afín a Toledo 

 

Martes 02 marzo 2021 / Sandra Hernández García 

Manuel Negrete Arias solicitó licencia definitiva al cargo de alcalde de Coyoacán 

y pidió a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, considerar a Juan Silva Noyola 

como su sustituto, pese a su cercanía con Mauricio Toledo, investigado por 

presuntos actos de corrupción. 

Sin importar las críticas a su gestión en la demarcación, Negrete se registró para 

contender por la gubernatura de Guerrero –de donde es originario– vía el partido 

Fuerza por México, se confirmó anoche, cuando el ex futbolista entregó su 

solicitud de manera oficial. 

El documento de licencia tiene efectos a partir de ayer y fue acompañado de una 

carta a la mandataria capitalina en la que solicita que Juan Silva, director General 

y de Asuntos Jurídicos, sea considerado en la terna de propuestas para ocupar 

el cargo de alcalde, quien, sostuvo, se ha conducido siempre bajo los principios 

de honradez, eficiencia, eficacia, legalidad y objetividad. 

Silva fue asesor de Toledo cuando éste era diputado a la Asamblea Legislativa 

del Distrito Federal, entre 2015 y 2018, e incluso cuando fue jefe delegacional. 

Asimismo, ocupó diversos puestos en el órgano administrativo, donde se 

desempeñó como coordinador y jefe departamental entre 2013 y 2015. 
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Mauricio Toledo, diputado federal por el Partido del Trabajo, enfrenta un proceso 

de desafuero en la Cámara de Diputados a solicitud de la Fiscalía General de 

Justicia, que lo investiga por presunto enriquecimiento ilícito. De acuerdo con las 

indagatorias, el ex perredista habría adquirido propiedades millonarias en los 

años recientes que no concuerdan con sus remuneraciones como jefe 

delegacional ni como diputado local y federal. 

Sobre este caso, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha dicho que la 

indagatoria contra Toledo está bien fundamentada y que su administración no 

solapará a nadie. 

 

Más chapulines 

 

Ayer, en la sesión del Congreso, la presidenta de la mesa directiva, Margarita 

Saldaña, confirmó que Layda Sansores también solicitó licencia definitiva a su 

cargo como alcaldesa de Álvaro Obregón, pues contenderá por la gubernatura 

de Campeche vía Morena. 

En tanto, Julio César Moreno, alcalde de Venustiano Carranza, solicitó dejar sin 

efectos su solicitud de licencia definitiva al cargo que había enviado la semana 

pasada; se prevé que esta semana envíe nuevamente el documento. 

Hasta el momento, los alcaldes de Tláhuac, Raymundo Martínez; de Milpa Alta, 

Octavio Rivero, y de Azcapotzalco, Vidal Llerenas, han solicitado licencias 

temporales a sus cargos, de las cuales el Congreso sólo ha autorizado las dos 

últimas. 
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Colombia, primer país de Latinoamérica en 

recibir vacunas de Covax 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Agencia 

Colombia recibió este lunes el primer lote de vacunas contra el covid-19 que 

distribuye en América Covax, el mecanismo creado por la OMS para beneficiar 

a los países con menos ingresos en la desigual carrera por inmunizar a la 

población tras más de un año de pandemia. 

El cargamento que llegó a Bogotá contiene 117 mil vacunas producidas por el 

laboratorio Pfizer/BioNTech. 

"Hoy se marca un hito muy importante, Covax hace su primera entrega de 

vacunas (...) en las Américas, y el primer país en recibirla es Colombia", celebró 

el presidente Iván Duque en una declaración pública, tras el desembarco. 
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Antes de Colombia, Ghana y Costa de Marfil, en África, y Corea del Sur, en Asia, 

ya habían recibido cargamentos de este dispositivo, que pretende proporcionar 

en 2021 vacunas contra el covid-19 al 20% de la población de casi 200 países y 

territorios. 

Covax, fundado por la OMS, la Alianza para las Vacunas (Gavi) y la Coalición 

para la Innovación en la Preparación ante las Epidemias (Cepi), se creó en un 

intento de evitar que los países ricos acaparen las dosis que se siguen 

produciendo en cantidades demasiado pequeñas para satisfacer la demanda 

mundial. 

Perú, El Salvador y Bolivia serán los próximos beneficiarios de Covax en la 

región, adelantó la Organización Mundial de la Salud (OMS) en un boletín. 

Colombia inició el proceso de inmunización contra el covid el 17 de febrero y 

aspira a vacunar a unos 35 millones de personas en 2021. Hasta ahora 130 mil 

personas, la mayoría trabajadores de la salud, han recibido la inyección. 

El país es el segundo con más contagios en Latinoamérica (2.251.690) detrás 

de Brasil y acumula casi 60 mil muertos por la pandemia desde marzo. 
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Biden desmantela la crueldad de la política 

migratoria de Trump 

Martes 02 marzo 2021 / David Brooks 

Nueva York. - Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Interna, declaró este 

lunes en la Casa Blanca que el nuevo gobierno de Joe Biden está 

desmantelando la crueldad de las políticas migratorias del gobierno anterior, se 

está contemplando permitir a las familias separadas de sus hijos permanecer en 

Estados Unidos y nombró a la coordinadora de la fuerza de trabajo para 

reunificar con sus hijos a más de 500 de esas familias. 

Poco antes de la reunión virtual entre los presidentes Andrés Manuel López 

Obrador y Joe Biden, el secretario de la dependencia que incluye las agencias 

de control migratorio y seguridad fronteriza, entre otras, denunció los extremos 

de crueldad contra migrantes por parte del gobierno de Donald Trump, y señaló 

que el ejemplo más poderoso y descorazonado de la crueldad que precedió este 

gobierno fue esa separación de familias en la frontera. 

Tenemos un imperativo moral de reunificar a familias y restaurarlas a la mayor 

capacidad (sic) que pueda el gobierno de Estados Unidos, indicó Mayorkas, 

quien más tarde participó, junto con el secretario de Estado, Antony Blinken, en 

la reunión virtual entre López Obrador y Biden. 

Agregó que se espera reunificar a esas familias en este país o en sus lugares de 

origen, y si optan por hacerlo en Estados Unidos se buscarán las avenidas 

legales para que puedan quedarse y que el gobierno asumirá todos los gastos 

de logística para cumplir con ese compromiso. Sin embargo, no ofreció la 

promesa de ciudadanía, señalaron algunos críticos, como la Unión 

Estadunidense por las Libertades Civiles. 

Nombró a una veterana activista de derechos humanos, Michelle Brane, de la 

Comisión de Mujeres Refugiadas, para encabezar una fuerza de trabajo que 

tiene el objetivo de lograr la reunificación de los niños con sus familias. 

 

No vengan 

 

Detalló cómo está reconstruyendo todo el sistema migratorio que fue destruido 

por el gobierno anterior y que eso tomará tiempo.  

Por tanto, subrayó que el mensaje a todos aquellos que desean llegar a Estados 

Unidos es que se esperen, ya que ahora no pueden ser admitidos y apenas se 

están construyendo nuevos procesos para evitar cruces peligrosos.  
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Indicó que hay avances inmediatos, incluyendo reabrir el proceso de asilo, 

empezando por los miles que fueron obligados a esperar en México. 

A la vez, Mayorkas dijo que el reciente número de menores de edad no 

acompañados que cruzó la frontera representa un desafío, pero no una crisis 

para Estados Unidos, y explicó cómo se intenta abordar el asunto con una óptica 

más humanitaria que la anterior. 

En la misma conferencia de prensa, la vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki, 

comentó que la propuesta de López Obrador para un nuevo programa de 

trabajador huésped sería un asunto que requiere la actuación del Congreso, y 

de esa manera no endosó la propuesta. 
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Retenidos certificados agrarios en Tihuatlán 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Linda 

Veracruz. - Tan solo de 36 ejidos del municipio, algunos de ellos como Huizotate, 

San Miguel Mecatepec, entre otros propietarios de hectáreas se mantienen a la 

espera para la entrega de su certificado agrario, situación retenida por la 

pandemia Covid-19. 

De acuerdo a varios ejidatarios, refieren que han sostenido el diálogo y apoyo 

del visitador agrario, Emilio Francisco Exacarias Palacios, quien los atiende cada 

lunes en el módulo ubicado a un costado de la maquiladora de Tihuatlán. 

Aseguran, en muchos de los casos existe un avance importante luego de la 

entrega de requisitos, sin embargo, ante la contingencia por coronavirus, 

provoco la paralización de los trámites y aglomeraciones en las oficinas de la 

Procuraduría Agraria tanto en la ciudad de Tuxpan y Xalapa. 

“Esto ha detenido el avance para obtener el documento agrario, tan solo en la 

localidad Huizotate y otras del municipio, lo que nos daría certeza legal ante 

diversas circunstancias, de ahí la confianza que el visitador agrario Exacarias 

Palacios aporte buenas noticias este año”, mencionan. 
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Cabe destacar que el año pasado ejidatarios del ejido Poza de Cuero y Zacate 

Colorado recibieron el beneficio de su certificado agrario, lo que sin duda 

mantiene la tranquilidad en cientos de familias ejidales, muy contrario en otras 

zonas donde se mantienen a la espera. 
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Con una tercera parte de los votantes, elijen 

comisario ejidal en Tekantó 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Redacción 

Yucatán. - Isidro Hau Canul de la planilla verde fue electo nuevo comisario ejidal 

de esta localidad por 115 a favor contra los 90 que obtuvo Armando Mukul Mut 

de la planilla roja. 

La jornada electiva tuvo lugar en la casa ejidal ubicada en el centro del municipio 

hasta donde llegaron los campesinos para votar. 

La jornada se desarrolló en completa calma y de los 600 campesinos que 

conforman el padrón solamente acudieron a votar 205, por lo que el fantasma 

del abstencionismo estuvo más que presente. 

Por la Procuraduría Agraria estuvo el visitador Wilberth Lozada, quien dio fe de 

la asamblea en la que se eligió a las nuevas autoridades del ejido de Tekantó.  
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La asamblea se desarrolló con las medidas protocolarias sanitarias habituales: 

el uso adecuado del cubre bocas, gel antibacterial y sana distancia. 

La nueva directiva quedó conformada para el periodo 2021-2024, Isidro Hau 

Canul, como comisario; José Santos Rosendo Cetz Hau, secretario; Fabián 

Eutimio Hau Che, tesorero; consejo de vigilancia: José Ernesto Can Pisté; 

secretaria del Consejo de Vigilancia, María Concepción Chan Che y tesorero de 

vigilancia, Jacobo May Canché. 
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Sedatu pide a Hacienda $5 mil millones extras 

para este año 

Martes 02 marzo 2021 / José Antonio Román 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) requiere para 

las próximas semanas una ampliación presupuestal de casi 5 mil millones de 

pesos para la ejecución de programas en 36 municipios de cinco entidades del 

sur-sureste del país, la mayoría de ellos ubicados en la ruta del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, uno de los proyectos de desarrollo 

regional más importantes de la presente administración. 

Las negociaciones con la Secretaría de Hacienda “están avanzadas”, pero es 

necesario establecer ya las fechas para concretar dicha ampliación, a fin de no 

retrasar las obras previstas para los estados de Oaxaca y Veracruz, además de 

otros de Chiapas, Morelos y Guerrero, reveló el titular de la Sedatu, Román 

Meyer Falcón. 

Informó que para este año, la meta de Sedatu es intervenir con programas de 

mejoramiento urbano, vivienda y regularización, en 81 municipios, de los cuales 

las obras en 28 están avanzados o casi concluidos, como es el caso de las siete 

localidades aledañas al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa 

Lucía, estado de México. 

Hay otros 17 municipios, casi todos en la ruta del Tren Maya, de la Península de 

Yucatán, además Coahuila, Sonora y Tabasco, cuyas licitaciones para las obras 

previstas están por emitirse. Las obras tardan entre siete y ocho meses en 

concluirse, por lo que estarían terminadas este año, utilizando así todo el 

presupuesto federal autorizado a la Sedatu para 2021. 

En entrevista, el secretario Román Meyer explicó que los 36 municipios 

restantes (44 por ciento de la meta fijada para este año) están ubicados, 20 en 

Oaxaca y Veracruz, y el resto en Chiapas, Morelos y Guerrero, pero cuya 

realización depende en su totalidad de contar con la ampliación presupuestal por 

parte de la Secretaría de Hacienda. 

Detalló que para estos 81 municipios, de 17 entidades del país, se prevé la 

realización de 420 obras y 165 mil acciones de viviendas, con una bolsa mayor 

a 22 mil millones de pesos, donde se estima la generación de al menos 200 mil 

empleos directos y muchos más de manera indirecta, lo cual tendrá un efecto 

positivo en la reactivación económica local, aun en medio de la pandemia de 

Covid-19.  

Reconoció que 70 por ciento de los proyectos de este año de la Sedatu año son 

complementarios a los megaproyectos de infraestructura y desarrollo regional 

que tiene la presente administración. 
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“Las pláticas con la Secretaría de Hacienda van adelantadas, hay buena relación 

y ambas partes estamos conscientes de la necesidad de esta ampliación, pero 

hay que empezarle a poner fecha para que concrete, y estamos a la espera que 

sea en las próximas semanas”, indicó el secretario Meyer. 
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Comienza adquisición de rieles para los primeros 

cinco tramos del Tren Maya 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Lino Sarmiento 

Quintana Roo. - Cuando ni siquiera han iniciado obras, las licitaciones siguen sin 

definirse y la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) no tiene para cuando, el 

Tren Maya comenzó la adquisición de rieles para el Tramo 5 Cancún-Tulum.  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) confirmó hoy que se inició 

con la adquisición de rieles para los primeros 5 tramos del proyecto entre ellos 

el de Cancún-Tulum, cuya inversión, sólo para esta parte, será de más de 805 

millones de pesos. 

La paraestatal informó que se comenzó con la compra de riel para los primeros 

cinco tramos, de los cuales la fabricación para el tramo 1 está a cargo de Steel 

Dynamics, ubicada en Columbia City, Estados Unidos. 

Para el tramo 2 será la empresa Angang Group, ubicado en Panzhihua, China y 

posteriormente, para los tramos 3 y 5, iniciará con la producción la empresa 

japonesa Sumitomo. En total, se adquirirán 179 mil 982.68 toneladas métricas 

de riel.  

La empresa Asimex del Caribe está a cargo de la logística de transportación para 

ambos tramos. Después del forjado del riel, se traslada al puerto de arribo y, 

posteriormente, se acopia.  
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Los sitios de acopio actualmente son preparados para la llegada de los rieles con 

trabajos de terracería y riego de sello para proteger el paso de los vehículos 

pesados. 

Con la intención de aprovecharlo al máximo posible se ha planeado usar los 

remanentes de riel para obras complementarias como: bases de mantenimiento, 

talleres y cocheras. 

En el caso del Tramo 5 de Cancún a Tulum, la empresa japonesa Sumimoto 

Corporation suministrará 29 mil 472 toneladas de rieles, por un precio de 805 

millones 158 mil 283 pesos.  

En su momento Rogelio Jiménez Pons, director general del Fonatur, dijo que los 

rieles son un insumo muy importante para el proyecto y, por ello, deben contar 

con los más altos estándares de calidad. 

“Mandar hacer rieles no es cualquier cosa, lleva varios meses. Entonces, este 

primer pedido es para que les permita a los primeros ganadores de licitación 

tener listos una cantidad importantes a su disposición y procedan a colocarlos lo 

antes posible”, subrayó. 
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Viene a Cancún AMLO, para banderazo de obra 

del Tren Maya 5 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - En su gira por el sureste mexicano, el presidente Andrés Manuel 

López estará este viernes cinco en esta ciudad, como parte del banderazo de 

arranque de construcción de otro tramo del Tren Maya. 

De acuerdo a la agenda preliminar, López Obrador dará su conferencia por la 

mañana en Palacio Municipal y llegará a Quintana Roo para que, a las 13:30 

horas dé el banderazo del inicio de las obras del tramo cinco del Tren Maya. 

Y ese mismo día, a las 16:30 estará en Yucatán para supervisar el avance del 

tramo cuatro, en San Román. 

El sábado seis, realizará recorridos en los estados de Yucatán, Campeche y 

Tabasco, de acuerdo al plan de trabajo. 

A las nueve de la mañana el presidente estará en San Bernardo, Kopomá, 

Yucatán, para constatar el avance del tramo tres del sistema ferroviario. 

A las 13 horas, en Champotón, Campeche, supervisará el tramo dos, que correrá 

hacia el Municipio Felipe Carrillo Puerto. 

Y al final de la tarde, a las 18:30 horas, del lado de Tenosique, Tabasco, verá 

cómo va la construcción del tramo uno. 

El domingo siete, en el estado de Chiapas el presidente visitará al medio día la 

zona arqueológica de Palenque, para ver el trabajo arqueológico del Templo de 

la Reina Roja. 
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Ejército construirá tramo 5 norte del Tren Maya 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Roberto Valadez 

El desarrollo del Tren May avolverá a tener cambios, ya que la construcción del 

tramo 5 norte, que va del aeropuerto de Cancún a Playa de Carmen, ya no será 

hecho por una empresa privada, sino será adjudicado a la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur). 

Este trayecto del proyecto ferroviario considera una línea férrea electrificada de 

doble vía en toda su longitud para tráfico mixto y velocidades máximas de 160 

kilómetros por hora, por lo que se tendrá que reconfigurar la carretera federal 

307 a tres carriles por sentido. 

El Fonatur indicó que con la edificación del tramo 5 al Ejército se suma a los 

trabajos que igualmente realizará en el trayecto 6 y 7. 

Respecto al tramo 5, que actualmente se encuentran en licitación y donde 

participan 10 consorcios empresariales, se había diferido el fallo hasta el 5 de 

marzo; sin embargo se espera que este proceso se cancele.  
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Los grupos que participan en este concurso son ICA Constructora, junto con 

Mota Engil y Constructora El Cajón; y Sacyr en conjunto con Calzada 

Construcciones y Técnicos Especializados de Chiapas. 

Otros de los grupos de empresas que están en la licitación son Caabsa 

Infraestructura, junto con Comsa Infraestructuras, Comsa Instalaciones y 

Sistemas Industriales y Grupo Constructor Diamante; y México Compañía 

Constructora con Construcciones Rubau y Constructora Tierra y Asfalto. 
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La ASEA impulsa 50 acciones de mejora 

regulatoria 

La ASEA está lista para implementar su Programa de Compensaciones del Sector 

Hidrocarburos. Asimismo, impulsará un innovador programa de seguimiento a las 

denuncias populares e instrumenta acciones para abatir el rezago heredado en la 

atención de trámites: Ángel Carrizales, Director Ejecutivo de ASEA. 

La Agencia celebra su Sexto Aniversario con el ciclo de conferencias: ASEA: Una 

agenda para fortalecer el bienestar. 

Lunes 01 marzo 2021 / Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado Núm. 29/21 

“Hemos sido testigos de cómo, en el último año, la ASEA ha fortalecido el marco 

regulatorio en el Sector Hidrocarburos al mejorar la normatividad vigente y evitar 

la sobrerregulación. Ha promovido una gestión oportuna y efectiva de solicitudes 

de trámites y ha impulsado acciones de supervisión, inspección y vigilancia en 

conjunto con instituciones afines”, señaló la secretaria de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, María Luisa Albores González. 

En esta materia, durante el año 2020, la ASEA participó en nueve operativos 

conjuntos con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) y la Guardia Nacional, además de 79 inspecciones 

para combatir al robo y comercio ilícito de hidrocarburos, acción prioritaria del 

Gobierno de México. 

Al inaugurar el ciclo de conferencias denominado ASEA: Una agenda para 

fortalecer el bienestar, la titular de Semarnat aseguró que la Agencia es una 

institución que diseña e implementa acciones para mejorar la calidad de vida de 

las y los mexicanos. 

Reconoció que contar con un sector de hidrocarburos seguro y limpio ha 

representado un desafío, “no sólo por la complejidad de la infraestructura y de 

las actividades, sino también por el continuo incremento en el número de 

instalaciones que regula, además del reto que representa mantener un equilibrio 

entre la conservación del medio ambiente, la protección de nuestras 

comunidades y el desarrollo económico que este sector debe impulsar”. 
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Durante su participación, el Director Ejecutivo de la Agencia Nacional de 

Seguridad Industrial y de Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos 

(ASEA), Ángel Carrizales López, informó que trabajará “en el diseño e 

implementación de más de cincuenta acciones de mejora regulatoria que 

incluyen la simplificación tanto en el número como en los formatos asociados a 

la apertura de los trámites, la gestión documental, la generación de guías para 

el cumplimiento de la regulación, la estandarización y eficiencia de nuestros 

procesos, y la mejora en la oferta de herramientas tecnológicas para facilitar la 

cercanía tanto con nuestros Regulados como con las comunidades”. 

Asimismo, dio a conocer que se han impulsado diversas estrategias para 

acelerar la atención al rezago en la gestión de trámites. “Heredamos un rezago 

de aproximadamente 16 mil trámites que se acumuló desde el inicio de la 

operación de la ASEA. Gracias a los esfuerzos de las y los servidores de la 

Agencia durante el 2020 se cumplió con el cien por ciento de los trámites 

planeados para ese año y se logró atender nueve mil seiscientos trámites, lo que 

representa una reducción del 60% del rezago heredado”. 

Respecto a los procesos de mejora continua para buscar y lograr calidad 

regulatoria, el titular de la Unidad de Normatuvidad y Regulación de la ASEA, 

Julio Camelo Vernis, dijo que con el objetivo de “obtener los mejores estándares 

en la calidad de la emisión de los instrumentos regulatorios, se proponen 

medidas o acciones regulatorias basadas en su análisis y gestión del riesgo. 

Como ejemplo me permito mencionar que participamos en el programa bianual 

que la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) coordina para 

atender la simplificación de trámites y regulación; asimismo, dentro de esos 

criterios para conducir los instrumentos hacia una regulación de calidad las 

normas oficiales mexicanas son revisadas cada cinco años posteriores a su 

publicación, esto nos permite realizar una revisión sistemática que se ajuste a lo 

establecido por la ley de infraestructura de calidad”. 

Por otra parte, Carrizales aprovechó la celebración del Sexto Aniversario de la 

Agencia para anunciar la puesta en marcha de instrumentos de participación 

social y comunitaria, como lo son las denuncias populares, con la finalidad de 

velar por la justicia ambiental y fortalecer la gobernanza en nuestro sector. 

Impulsaremos un “innovador programa de seguimiento a las denuncias 

populares” con lo que se busca garantizar a las comunidades que la Agencia 

atiende sus demandas. 

“Con esto, la ASEA contribuye con nuestro Plan Nacional de Desarrollo 2019 -

2024 en su eje de Democracia significa el poder del pueblo, al ofrecer una 

herramienta para involucrar a la sociedad en las decisiones del Sector 

Hidrocarburos”. 
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En este sentido, la titular de Semarnat, María Luisa Albores González, subrayó 

el esfuerzo de la ASEA para “impulsar un crecimiento económico incluyente, con 

una visión territorial que integre a todos los grupos sociales e impulse la equidad 

y la dignidad humana. La ASEA comparte nuestra visión de que la protección del 

medio ambiente debe ir de la mano con el impulso del bienestar de las 

personas.•Un claro ejemplo es el Programa de Compensaciones. 

“Este Programa busca generar bienestar para las comunidades mediante la 

provisión de servicios ecosistémicos, al compensar que los impactos que 

generan las actividades del Sector Hidrocarburos, y contempla la participación 

social para fortalecer la gobernanza ambiental, uno de los principales 

compromisos de este gobierno con la ciudadanía”. 

En la actualidad, el Programa de Compensaciones se implementa mediante “un 

proyecto piloto en el Parque Nacional Sistema Arrecifal Veracruzano, generando 

importantes beneficios para las comunidades y el medio ambiente. Con los 

resultados obtenidos en este piloto, quiero anunciarles que estamos listos para 

seguir adelante en la implementación de este innovador programa en sitios 

prioritarios para la conservación en México”, mencionó el Director Ejecutivo de 

la Agencia, Ángel Carrizales López. 

En la inauguración del ciclo de conferencias ASEA: Una agenda para fortalecer 

el bienestar en el marco del Sexto Aniversario de la Agencia, participaron el 

Subsecretario de Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, Miguel Ángel 

Maciel Torres; el Subsecretario de Industria, Comercio y Competitividad de la 

Secretaría de Economía, Ernesto Acevedo Fernández; el Comisionado Nacional 

de Mejora Regulatoria, Alberto Montoya Martín del Campo, y el Presidente de 

Onexpo Nacional, A.C., Roberto Díaz de León. 

 

En la semana del 1 al 5 de marzo, la ASEA realizará cinco mesas de análisis a 

transmitirse por las diferentes redes sociales de la Agencia: 

 

https://www.youtube.com/c/AgenciaASEA 

www.facebook.com/AgenciaASEA 

https://twitter.com/agencia_asea 

 

La ASEA refrenda su compromiso para garantizar que las actividades del Sector 

Hidrocarburos se desarrollen con criterios de protección al medio ambiente, de 

seguridad industrial, bienestar social y desarrollo económico; así como de 

mantener una estrecha comunicación interinstitucional y con sus Regulados. 
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